

ampt lito de todos de Juan (7)  
pode lito

noviembre

1923

Villa de Cecilia, Tamaulipas, México, Julio 9 de 1923

4pb

# SACITARIO

Mensula Sociológica.

9(1)

No. 9

Doña Cecilia, Tamps. Julio 1 de 1923

Año I.

Registrado como Artículo de Segunda Clase, con fecha 2 de Septiembre de 1922.

## LA POLITICA Y NUESTRO IDEAL

LA POLITICA ES PROPIA DE IGNORANTES O CANALLAS

Varios compañeros nuestros nos han insinuado, de manera sincera, a que entremos a la política, hacien a un lado es-rúpulos que «nos pierden» (palabras tex les) hagamo algo por el bienestar de los trabajado s, que hoy se debaten en la miseria y la impotencia. «Necesitamo ser los amos» nos han dicho, hoy que sta los gendarmes son nuestros enemigos en las esfe oficiales, tenemos que pasar las de Cain, debido a intransigencia de las autoridades y al despotismo con e tratan a los obreros.

La política es el cenagal en que muere, como planta tica, el idealismo, los únicos que pueden morar en ese edio, porque les gusta la suciedad, son los cerdos; todo e que ame lo limpio tendrá vergüenza de encenegarse. La política es una lucha en que campea el engaño y la mentira, la baja y falta de dignidad, dentro de la tica no puede haber honradez, con solo iniciarse en a se pierde esa cualidad....

A la política van, han ido y seguirán yendo, todos oportunistas, todos los arribistas, todos los que co-única aspiración desean el mejoramiento personal, mportarles para nada las masas que se debaten en miseria.

Nada nuevo tiene la creencia de que la política fa-ree a los trabajadores; desde hace tiempo se viene steniendo tal absurdo, abilmente esgrimido por los a van a ella por la ambición desmedida, y que se es-aren en el seno de las Agrupaciones acechando el mo-ento oportuno para levantarse sobre los hombros de s que diariamente trabajan.

Incontables son las pruebas que pueden aducirse; anto y tanto obreristas furibundos, luchadores entusias as que en el momento solerane que han podido levantar, se levantan sin importarles un bledo sus antiguos com-ñeros.

Las alturas marean, y cualquier hombre, por hon- de que sea, por entusiasta que se nos presente, se ma a y se perverte en llegando a tener el mando, a sen- se más alto que los demás.

De ahí que seamos refractarios a la política. Los ombres son honrados hasta el día que tienen oportuni- d de no serlo, y ante verdad tal, demostrada con ejem- os en la lucha libertaria, no expongamos a los nues- os, démosles siempre la oportunidad de ser honrados.

Llevar obreros al poder!!..... como sobre las gradas del trono los cortesanos son mas realistas que rev, así mismo sobre las gradas de la Autoridad fi- cial o legal los obreros son más burgueses que los bur- gueses.

J. de Jacques.

## ¡ LIBERTAD !

Libertad!... Libertad!.... ex- plende con fulgores de sol; irra- dia tu magnificencia sobre esta tierra de amarguras, haz que la vida se renueve y el hombre cambie de condición.

Libertad!... Libertad!.... es- peranza del mundo, aspiración suprema de la humanidad. lle- ga hasta esta mansión de la ig- norancia, aparta las sombras, que tu luz invade las tinieblas y la desdaga, que estas negru- ras que se han enseñoreado del mundo, lo rigen y lo conducen al abismo, sean destruidas....

Que el templo, ergástulas en que se incuban tantas atrocidades, sea arrasado, y que el hijo de- je de odiar al padre porque di- fiere en creencias, y el herma- no no maliga del hermano; que desde el altar no se escu- chen más las palabras pigra- das de hipocresía, que como canto de sirena encantan y a- traen, atraían y matan la vo- luntad hasta convertir al hom- bre en cicario de sus hermanos.

Que el bondiño de ir a ocultar, con golpes de pecho, sus cons- ciusencias; que el ladrón de- je de santificar el producto de sus despojos.

Que se haga la luz..... Que la cárcel, antro donde se a- nuda la de-gracia, sea destruido; que desaparezca ese antro del- ase-inato que se llama cuartel, que deje de existir el lupanar; pretexto para el crimen, que todo lo caduco desaparezca pa- ra siempre, barrido por tu so- plo prepotente.

Libertad!... Libertad!.... tú que eres paz, abundancia, fe- licidad, tú que eres la sola que puedes hacer que el niño no ti- rite a la puerta del palacio, que el mendrigo no renueva las cloacas en busca de su alimen- to; tú que eres la sola que pue- des impedir que la mujer se prostituya por un mendrigo, el peón sea tratado como bestia, y que el pueblo sea enga- ñado.... explende sobre este mundo de miserias, aparta las tinieblas, que el error sea an- quitado.

FIAT LUX..... SIVIO

## LO QUE URJE

Si la agitación revolucionaria de nuestros días no ha tenido el éxito que deseamos; si a cada paso que se da hacia adelante, cuenta real- mente más de lo que vale la ventaja obtenida; si a cada momento el retroceso se acentúa y hasta la más insignificante represión para que nuestras filas queden desiertas, es, simple y sencillamente, porque la acción revolucionaria no está basada en la verdadera educación del individuo; es que la conciencia no se ha formado y el hombre solo obra impulsado por el inato deseo de mejoramiento personal y colectivo.

He visto a muchos culpar a las masas de ignorantes y desesperarse con el no logran mantener firme la voluntad de los demás para ir a la pronta reivindicación, he visto a muchos que se desalientan con los innumerables decepciones y fracasos que se llevan, sin acordarse que no es posible que esa turba inconsciente, la masa no preparada pueda obrar como un conjunto de sabios.

Ciertamente, causa profundo dolor ver que tantas y tantas fati- gas son recompensadas con el escarnio y la burla; pero hay que con- venir así mismo que las ideas no se abren paso rápidamente sino en un terreno previamente preparado, y que no es por cierto este nues- tro medio actual en que tenemos que luchar con los mismos cuya cau- sa defendemos.

Me he dado cuenta de que la idea libertaria no camina con la ra- pidez que debiera, dada su bondad, y que el terreno que conquista, los corazones que gana, no son de la firmeza que deseamos.

Cual es la causa? Porqué tal cosa sucede?

Para que la revolución triunfe y dé los frutos de libertad que nos proponemos, no basta la obra demolidora del sistema capitalista, se necesita antes que nada, hacer obra constructora, netamente construc- tora de lo que por tierra se ha echado, y esa labor debe ser eminentemente educativa para que sea fructífera, se debe construir en el espí- ritu del hombre y sobre las ruinas de sus creencias y tradiciones, el edificio de la vida social moderna.

Debe el hombre vivir internamente la vida del porvenir, debe sentirla y comprenderla en su fuero interno, como una necesidad ins- placable, para que esté apto para la transición material del sistema social.

Y esto no es obra solamente de agitación, no se consigue con la ex- altación de las pasiones en las masas irredentas; se necesita otra labor, más lenta ciertamente; pero más segura: La labor de la escuela.

Hasta ahora se ha descuidado esta faz de la propaganda revolu- cionaria, casi ni se ha tomado en cuenta, y vemos que por ese solo he- cho nos ha quitado el casi predominio que la idea ejercía en el pue- blo, mientras los frailes y los burgueses, que lo han comprendido, afirman su poderío en la escuela. El gobierno y el clero tratan de a- trarse a la niñez y a la juventud por medio de las enseñanzas.

Eso nos ha faltado, escuelas donde los niños se preparen para el día de la revolución y jóvenes que se alistén en las filas de los liberto- rios.

Ciertamente que no creemos que este sea el único medio e- ficaz para conseguir nuestros propósitos; pero la escuela comple- ta y afianza la obra de todos los demás.

Llamamos la atención de las Confederaciones obreras, así co- mo a los campesinos organizados, sobre este interesante asunto. Que se den cuenta lo indispensable que es la escuela huerfana de prejuicios, para contrarrestar la obra maldita de la escuela del clero y el gobierno.

P. Guillén.

SACITARIO necesita de la cooperacion de los compañeros

señor P. Guillén, P. Guillén, J. D. Muelgel, A. Ripstein  
Amigo y le dese A de Mepr

Los, rehusad la marca «El Pe-» de un partido, el marxista, que... el...  
X.

VALADÉS es totalmente...

ren de Economías  
la prensa mercenaria de...  
intereses capitalistas, se...  
ca continúan las cruentas...  
s que el General Plutarco...  
ando en las finanzas del...  
primera idea que se nos...  
te, fué la de que...  
pre por lo más delirado...  
poco tiempo ha corrido...  
abanzas, que la celestina...  
o prodigara a las altas...  
s economistas, cuando ya...  
beros tienen que enarbol...  
de combate en defensa...  
los salarios, amenazados...  
del ahorro de nuestros...  
On el espíritu equanim...  
s del financismo. ¡Oh...  
litudes de los gobiernos...  
...Viva el comunis...  
el socialismo representa...  
nuestros financistas...  
porta que los trabajadores...  
n miseros salarios atene...  
apremiantes necesidad...  
hacer economías para...  
disipferrar en las altas...  
s, para que nuestros...  
se construyan palacios;...  
ando terminen sus...  
TUCIONALES, puedan...  
ANERO Obregón, dedican...  
andes explotaciones...  
ligos más de las luces...  
... que pechos más de...  
de tienen nuestros ladron...  
... obreros, un telegrama...  
de una de las alcahuetas...  
os días se desgranaba en...  
El tren de economismo...  
el gobierno revolucionario...  
tero obrerista:  
Angeles, California, 23 de Ju...  
25.  
hora Calles, esposa del...  
la República mexicana, g...  
utarco Elias Calles, ha...  
alir hoy de esta ciudad...  
la de México, después de...  
do una semana visitando...  
n y comprando nuevos...  
a la mansión presidencial...  
más más claro echale...  
omos que está lo bastante...  
el agua en este caso resu...  
ria.  
nosotros no es cosa del...  
Estamos ya tan habitu...  
nos robe hasta el pedazo...  
a, que a costa de esfuer...  
ficios conseguimos para...  
meos, que las economías...  
tarco, ni siquiera las...  
ra aquellos otros que...  
con las bonanzas de...  
olucionarios, puede que...  
les vayan sirviendo...  
n a tomar a los gobiern...  
e merecen.  
er si don Plutarco es...  
ntir su tren de econom...  
a enterva de parásitos...  
y en el ejército y la buro...  
amental...  
ilo se corta siempre...  
... y ya empezó por...  
Veremos a quien le...

Supo Editor de «Sagitario»...  
lectores de todas partes...  
l Apartado No. 11, Cecilia...  
s, listas de compañeros...  
con su propaganda em...  
iendo cuidado de e...  
l nombres y direcciones...  
pósito es dar más amplia...  
nuestro vocero.

**SACITARIO**  
Quincenal Sociológico

EDITOR Y ADMINISTRADOR  
HERNANDEZ ROJAS  
DIRECTOR  
Pedro Gudino.

OFICINAS  
CALLES EUTLA Y  
FRANCISCO RIVAS

# Interesante Circular De Enrique Flores Magón

MAYO DE 1923.  
SALUD.

## COMPAÑEROS TRABAJADORES

Después de dos meses de viaje, por haber sido detenidos en varios centros rurales y fabriles, para que diésemos conferencias sociológicas, hemos llegado al término de nuestro peregrinaje, comprendido el ser deportado del País del Dólar a causa de nuestras actividades a favor de la clase trabajadora.

Al radicarnos aquí, buscamos ser la más útil y posible a la causa de los explotados en cuya defensa hemos estado y sufrido dolorosamente más de una vez. Queremos seguir luchando y sosteniendo de la desgracia contingente que de tan largas años atrás tenemos emprendida en contra de los tiranos, explotadores y opresores; lucha intransigente en la cual jamás hemos cedido un palmo y en la que sabemos morir de muerte cuando en ella.

Por la misma medicina de la vida pública una vez más se está viviendo un día. REGENERACION muestra una vez más el combate que va a la luz pública en esta ciudad veloz y atroz. El hecho de haber fatigado a los obreros de la ciudad, del cual REGENERACION se puede hacer cuenta sosteniendo siempre intactos, como seguidores sosteniendo, sus elevados principios de reivindicación humana, hasta derribar las instituciones capitalistas presentes.

Hay una gran confusión de ideas y honda rencilla entre el elemento trabajador, ocasionada por una turba de líderes cínicos y de plébeos que en esas confusiones y filísticas encuentran el modo de madurar personalmente, sin importarles que ello sea a costa de los trabajadores, de quienes hábilmente se han apropiado. Pero, a la vez, hay en la misma agrupación en general una asociación común de conquista nuestra completa emancipación, que servirá para que nos entendamos y obramos todos de común acuerdo en la lucha de clases como deber. Bien definida en unos, vagamente en otros, esa aspiración existe en el cerebro proletario.

Con REGENERACION presentamos nuestro contingente para hacer obra de orientación y unificar en un frente los trabajos de los obreros, basándonos en principios sólidos, que creemos que servirán para que los obreros que se han unido...

hacia dónde van y pueden ya marchar por un camino recto, más corto y seguro, hasta abolir la explotación del hombre por el hombre.

La tarea será dura; pero con la cooperación de todos nosotros, compañeros y compañeras el empuje que damos al movimiento obrero será poderoso y beneficioso para todos. Tomemos empeño en la lucha, seamos firmes y decididos y más pronto llegaremos al fin.

Esta lucha nos interesa a todos por igual, del campo a la ciudad, hombres o mujeres, porque todos nos beneficiaremos con el triunfo, desde el momento en que lo que queremos no es enriquecer a unos sino a todos y a todos los que aspiramos a ser libres y a vivir como seres humanos. De todos deseamos, por lo mismo, que nos ayuden de alguna manera de las maneras siguientes: (1) Con dinero que puede ser enviado a Enrique Flores Magón, Aptdo. No. 2047, México, D.F. 2. Invitar a todos los compañeros a hacer lo mismo. 3. Haciendo que esta circular sea leída por el mayor número de personas posibles e invitando a ayudar. 4. Levando a las organizaciones obreras y pe...

Como a todos beneficiará esta lucha, todos de ellos ayuden de alguna manera a su triunfo; ya sea enfrentándose directamente al enemigo, o apoyando por cuantos medios podamos a los que enfrentándose con él tienen el lugar más peligroso en beneficio de todos.

Nosotros, como siempre, dispuestos a arreararlo todo por el bien de todos, deseamos publicar REGENERACION. Pero sabemos que somos simples trabajadores, por eso, sin dinero para publicarlo y asegurarle la vida mientras la tiranía vuelve a matarlo. ¿Queréis que publiquemos REGENERACION? Ayudadnos de manera franca y decidida.

Para asegurar la vida del periódico, para que resulte barato y así circule más y su propaganda sea más extensa y efectiva, necesitamos adquirir una planta de imprenta de tamaño suficiente para atender también a los demás trabajos de propaganda, agitación y organización que emprendaremos. La imprenta, gastos de local, de instalación, etc., costarán unos cuarenta mil pesos, oro nacional, y a rendirnos los 100 deben tener nuestros propios recursos.

Como para laborar libremente a favor de todos los trabajadores no nos afilamos a ninguna organización, por lo que reconocemos su importancia, estamos capacitados para...

dirigir este lanzamiento de ayuda a todos los agrupamientos de trabajadores como cuerpos colectivos, a todos sus miembros como individuos y a todos los demás trabajadores que están sin organizar aún. Esta población es a todos los trabajadores en general hombres y mujeres, que aspiran a ser libres y a vivir como seres humanos. De todos deseamos, por lo mismo, que nos ayuden de alguna manera de las maneras siguientes: (1) Con dinero que puede ser enviado a Enrique Flores Magón, Aptdo. No. 2047, México, D.F. 2. Invitar a todos los compañeros a hacer lo mismo. 3. Haciendo que esta circular sea leída por el mayor número de personas posibles e invitando a ayudar. 4. Levando a las organizaciones obreras y pe...

Para terminar, a todos los compañeros que nos prestaron ayuda para poder trasladarnos a esta ciudad, al ser expulsados de Estados Unidos por nuestras actividades a favor de los explotados, hacemos presente, una vez más nuestra estimación y aprecio de su solidaridad. Y ahora, camaradas, al solicitar vuestra ayuda, nuevamente, ya no para nuestras personas sino para que podamos entrar de lleno en la lucha, deseamos hacer constar, también en esta ocasión, que no queremos ni admitimos ayuda de político y demás bribones embaucados de la clase trabajadora. Toda ayuda que se nos tienda queremos que sea honrada; es decir, de los trabajadores; que son ellos los únicos con quienes deseamos tener ligas y construir deberes. Tenemos confianza plenamente en nuestros hermanos de clase: vosotros.

Desperamos y confiamos, camaradas de cadenas, hombres y mujeres, que teniendo en cuenta que los trabajos que vamos a emprender serán, como sabéis que siempre han sido nuestros esfuerzos, para el beneficio de todos, todos os acordéis a prestar vuestra ayuda decidida, franca y libre, sin medir obstáculos ni sacrificios. Unamos todos y venceremos.

Con un fraternal abrazo de nuestra parte para todos vosotros, quedamos e iremos siempre...

## Balanza sociológica del primer Cuatrimestre del año 1923

Faltan	Sobran
Anarquistas	Gobernantes
Maestros	Curules
Labradores	Señoritos
Hortelanos	Panistas
Hombres	Payanos
Libertarios	Dichosos
Medios	Requeros
Productores	Holgazanes
Revolucionarios	Parásitos
Arboles	Fusiles
Caminos	Comerciantes
Ingenieros	Asesinos
Arados	Canones
Puentes	Canaries
Escuelas	Circulos
Muebles	Positutas
Fábricas	Irresias
Avión	Odo
País	Religiosos
Solididad	Toreros
Fraternidad	Héroicos
Civilización	Guerra
Justicia	Barbarie
Ignorancia	Ladrones
Consciencia	Proprietarios
Solidaridad	Inmoralidad
Libertad	Política
	Traición

Resumen: Ignorancia y Miseria.  
Déficit: Revolución.  
Un refilde audáz.  
Se. S. 12 de mayo 1923.  
D. "TIERRA" La Coruña.

## Vuestros y de la Causa Humana. Teresa Magón. E. Flores Magón.

## FESTIN DE PERROS

No se crea que de perros que caminan en cuatro patas, no hallamos de los otros que se diferencian de los de los que cuiden los intereses que las compañías petroleras obreros; de los que ll van rifle, pistola, puñal y polveras; de esos ciegos que el gobierno dió de baja, y por recomendación de sus superiores fueron a formar las filas de guardias blancas en las compañías petroleras.

Estos son los que en días anteriores dieron un lenguaje como homenaje a su superior; y era curioso oír a los que la bicieron de oradores hubo uno, el más barbero de todos, y el más no tiempo el más despota con los trabajadores, que ya enloquecido por el alcohol y la cerveza, en lágrimas en los ojos y espuma en las bigotes gritaba. — Yo, mi jefe, estoy con usted incondicionalmente. Y este festin con música y cantos, pasó en la Compañía petrolera La Coruña.

Cada época tiene sus...

En nuestros días...

Los primeros tro...

Los que hoy aspir...

pero halagar las va...

modernas gobiern...

para salir de la...

resoluciones que los...

de cuidar los int...

Mientras la victin...

la diferencia del no...

tratado a latig...

ciudadano... hasta q...

para que mu...

produza abundan...

miserias pa...

Oh! la democracia...

SAGITARIO

9(2)

EL PODER DEL HALAGO

Cada época tiene sus gobernantes y todos sus armas, técnicas y procedimientos para gobernar a los pueblos sometidos al capricho de sus malabaras ambiciones personales.

En nuestros días, las viejas leyes divinas que nuestros antepasados obedecieron ciegamente por el temor a las llamas del "infierno" han perdido el poderío moral que ejercían sobre los pueblos al empuje de la filosofía positiva.

Los primeros tronos que cayeron por el peso de su gravedad demostraron materialmente a los creyentes que no eran levantados por "gracia de dios" y que era la ignorancia la que los hacía inclinarse obedientes ante el mandato de los monarcas.

Los que hoy aspiran a gobernar no se presentan al pueblo como elegidos por "dios" para dictar lo que la multitud ha de obedecer. Para gobernar necesitan primero halagar las vanidades de la bestia popular: salirse ella, o rosarse con ella; es la base fundamental de los modernos gobernantes que salieron al grito "por el pueblo y para beneficio del pueblo"; ¡Cuántos sacrificios para salir de la esclavitud! desvelos, privaciones, revoluciones que los políticos han prostituido, y siempre los mismos resultados... El mismo perro con distinto collar cumpliendo su asquerosa misión en la tierra, de cuidar los intereses al amo que le da de comer.

Mientras la víctima sigue siendo también la misma, la diferencia del nombre; hoy no es el esclavo vendido y tratado a latigazos por el feudalismo, es el libre ciudadano... basta que se le halague su libre ciudadanía... para que muestre obediencia a sus victimarios, produzca abundantes riquezas para sus explotadores, negre miseria para sus propios hogares.

¡Oh! la democracia... tan dóciles está haciendo a sus ciudadanos que estos, de seguir practicándola, caerán en fanatismo que cayeron los católicos, para agradecer a los eunucos por un fraile se encerraban en los propios castillos que ellos mismos, a lo que llamaban "autos ejemplares." Hoy el esclavo moderno, el ciudadano... no necesita que flajelen sus carnes con un látigo, ni que un juez político juegue con las palabras como un jugador con la carta, para que los bobos que lo rodean hagan lo que se les dice... ¡Oh ironía! no es otra cosa que obedecer el mandato de la burguesía, de mañana mente por boca de sus lacayos: los dios. En vez de razonar como hombres, creen en la fuerza; tanta fuerza tiene el halago que la multitud, tras sus malos pastores, no importándole ya derechos solo se preocupa por aquel que tan amablemente le habló sus vanidades; da su misera tranquilidad, felicidad, su vida si es preciso por subir al pedestal al que desde su pedestal repartirá justicia... dará justicia pero al que le pague mejor la burla tiene dinero, para ella será la justicia... los dios lo único que tienen es hambre, no tienen dinero, para ellos solo habrá la espada y el fusil del soldado del garrote del gendarme y hasta el anatema del dios.

El halago es la bandera de todos los malvados; el halago el fraile viola la tierna conciencia de los dios y la tranquilidad de los hogares; el halago todo malvado se burla de la mujer; el halago los políticos dominan, esclavizan, y explotan a los pueblos.

El halago es la arma con que suben al poder las demagogías tiránicas.

P. Gudino.

EL REBELDE

Con el cuerpo encorvado, sobre el suelo, avanzando la zanja o el surco, la azada, había paote su existencia toda.

Al aire y al sol, a la lluvia y a la escarcha, con el calor abrasante en verano y con el frío que teñía lo por la nieve en el invierno, pero siempre encorvado sobre el surco, con la azada o la mancuera entre las manos.

Día a día, en aquel trabajo abrumador, dejaba pedazos de su existencia; día a día regaba aquella tierra ingrata con el espasmo sudor de su ennegrecida frente, para arrancarle el preciado grano o la dorada espiga que llevaban al granero del señor.

De sol a sol, desde que principiaba a alborear el día hasta que la noche cubría de sombras el paisaje, aquellos hombres, peones de hacienda trabajaban, trabajaban... sin un momento de reposo, sin un instante de descanso, todo el día dale que dale, trabajaba sin levantar siquiera la cabeza, el látigo se alzaba amenazador sobre sus cuerpos, blandido por la dura mano del capatza.

Todos los días, entre gritos, injurias y golpes, pasaba aquella vida, peones de hacienda, el último pedazo de la esclava su vida triste, monótona, desgraciada.

Y cuando ya entraba la noche el amo daba su venia para el descanso, ir a la choza y encontrarse con la madre triste y abatida, o a los hijos que piden pan... Esa es la vida de los trabajadores del campo, de los peones de la hacienda de X.

Aquel día fué de fiesta, los viejos peones que habían pasado sus cincuenta años sirviendo al amo no recordaban otra cosa igual: el señor les daba el día, no había trabajo, holgaría veinticuatro horas, y eso abundó el real y medio.

Era que ese día llegaría el primer tractor, aquella máquina que sembraría sola, ¡qué prodigio!

En la entrada de la hacienda se aglomeraba una muchedumbre desatrapada, esperando ser los primeros en ver semejante monstruo.

Por fin, allí en la orilla del camino una polvareda apareció, y poco a poco la máquina se hizo visible, llevando el espanto al corazón de los aldeanos.

El tractor llegó a la hacienda y entre un tumulto y vocerío inexplicables se hicieron satisfactoriamente las primeras pruebas.

Juan se llamaba el mozo encargado del manejo, la máquina vestía casi con elegancia y ganaba realmente pocas atenciones con el amo.

Antonio y Pedro fueron dos garbudos muchachos designados como

ayudantes del mozo, quienes ya sobre el surco, empezaron a herononar.

Día tras día, bajo el sol abrasador, Juan les contaba muchas cosas que llenaban de inquietud su alma y levas su corazón.

Algo nunca oído decían aquellos labios, algo que les parecía bueno y realizable.

Veis estos campos? — decía Juan — vuestros padres, vuestros abuelos, los abuelos de vuestros padres y quien sabe cuantas generaciones de vuestros antepasados los ha regado con el sudor de su frente y fecundado con su cuerpo ellos trazaron estos mismos surcos, ellos los han hecho producir millares y millares de dineros y siempre, como nosotros, estuvieron en la miseria. Estas tierras han sido regadas con gotas de sangre, sangre de vuestros abuelos y en provecho del amo: No creéis que es injusto todo esto? No creéis que habéis ganado todo esto con vuestro trabajo, y el trabajo de vuestros antepasados?

Por qué son del amo? Acaso trabaja él o han trabajado sus ascendientes para comprarlos? No, mil veces no, nada de eso ha existido, siempre han robado como roban ahora, el trabajo del peón ¿Cuanto produce diariamente y cuanto se os paga? Haced un cálculo y veréis todo lo que se os roba... Y así, día tras día, momento tras momento, infiltraba nuevas ideas en aquellos peones que luego las extendían a sus amigos o parientes apoderándose rápidamente de aquellos cerebros hasta entonces solo acostumbrados a obedecer y callar.

Un espíritu rebelde formábase en aquella masa antes sumisa y respetuosa... Y la efervescencia crecía, crecía como olas hinchadas por el viento.

Después de la diaria tarea, cuando la noche cerraba completamente, reuníanse varios campesinos y con ellos Juan, el mecánico que días antes llegara de la ciudad, y entre charla y charla se explicábase sus ideales, les ponía a la vista el principio de la riqueza acumulada, y recordaba una a una las injusticias que el amo cometía. Ya la violación de una hija! la muerte de un hermano, golpes recibidos sin causa y sin razón... Luego les presentaba su existencia de trabajos fatigosos y la del "amo" de placeres y orgías.

Los hablaba así; horas enteras abriendo en las conciencias de los aldeanos, nuevos derroteros.

Las reuniones aumentaban en número; llegó el día en que era manifiesto el descontento, y el amo fué notificado por su administrador.

Las cosas empezaban a ser difíciles, ya sobre el surco, empezaron a herononar.

Duro fué el golpe; ya empezaban a desalentarse cuando Juan, imponiéndose a todos, les hizo abandonar el trabajo.

Era el tiempo de la escarcha, los campos estaban plétóricos de frutos, y empezaban a perderse.

Ni un solo peon trabajaba en la hacienda, todo estaba abandonado.

Ocho días habían pasado y la huelga continuaba, cuando empezaron a llegar cuadrillas de peones de las haciendas vecinas.

¿Qué iban a hacer aquellos infelices privados del trabajo? A donde dirigirse en busca del pan, del miserable becado que llevarles a sus hijos.

Estaban sin trabajo y sin esperanzas de recuperarlo; sus rebeldías los habían perdido... El desaliento se apoderaba de los espíritus y se hablaba de volver al trabajo, de olvidar el perdón del amo, cuando Juan, en un arranque de entusiasmo e indignación les habló:

Esta tierra es vuestra, porque la habéis ganado con el trabajo, y redimido con vuestro esfuerzo y que se os niega el derecho a ella, que es el derecho a la vida, tomémosla, seamos hombres una vez siquiera... ¡Guay del que quiera arrebatárnosla!...

Al día siguiente, la piqueta se principaba entre la algarata de los campesinos, contentos de tener que llevar a sus hogares.

La guardia cumplió con su misión salvaje, los mautseros tronaron y las vidas se escaparon de los cuerpos, los campesinos quedaron tirados en el campo; pero defendieron con valor y energía sus tierras, que eran su vida, y se matuvieron firmes; en medio ondeaba gallardo el pendón rojo, rojo como la sangre generosa que brotaba de las heridas; rojo como era la visión salvaje del momento.

Llegaron más fuerzas y de nuevo avanzaron a paso de carga, con el arma homicida al brazo dispuestos a tronchar vidas.

De allí, de los rebeldes, un hombre, con la mirada en alto y la frente al sol avanzó hacia ellos.

No llevaba más arma que su corazón entero.

Se encará con los esbirros y les recordó su vida de miseria, que eran proletarios en defensa del amo, que iba contra de sus propios intereses.

Habló, habló con entusiasmo su palabra fácil y candente desconcertaba a los soldados que no se atrevían a obedecer a sus jefes, pasaba a la cuarta.

Primer 1923 Sobran... Miseria... Guay.

LOS PERROS

crea que de perros que nan en cuatro... son los que en días andien un banquete coenaje a su superior; y eso oira los que la hieeradores huvo uno, elbero de todos, y al misro el más déspota conojedores, que ya enlopor el alcohol y la carnlagrima en los ojosa en las bigotes gritarfo, mi jefe, estov conincionalmente... e festin con música y a pasó en la Compañía La Corona.

Los, rehusad la marca "El Fé" de un partido, el marxista, que en el "chicho", lo mismo que todos los partidos. José C. VALADÉS es totalmente falso.

9(4)

SAGITARIO

SAGITARIO

Mensual Sociológico

EDITORES

'GRUPO HERMANOS ROJOS'

APMOR.,

ANGEL MENDOZA

DIRECTOR

PEDRO GUDINO

OFICINAS

CALLE CARACAS No. 2.

Toda correspondencia y envío de dinero al

financie a "SAGITARIO" Apartado No. 11

Dona Cecilia, Tampa, Méx.

Subscripción voluntaria

EL REBELDE

Ya casi estaban convencidos, ya casi bajaban las armas cuando una detonación atronó el espacio y Juan cayó muerto.

Los demás huyeron; pero que dó latente en sus pechos el odio inextinguible para aquellos que habían sacrificado al mejor de sus hermanos.

SIVIO

ORIZABA

Pujantes y abigarradas multitudes de obreros que luchais, que teneis la entereza de erguirnos frente a vuestros explotadores. Adelante, la victoria os espera si sabeis conducirlos como hombres, sin doblegaros, sin retroceder ni un paso en vuestros nobles propósitos.

Los trabajadores en general están pendientes del resultado de vuestro noble esfuerzo por vuestro mejoramiento económico como preludio de la lucha por la completa emancipación.

La desconcertación de vuestros enemigos es completa ante la fuerte unificación de vuestro esfuerzo y e te precioso y significativo ejemplo de vuestra fuerza como organización, si sabeis conducirlos con dignidad; será el principio de la gran lucha de explotados contra explotadores que se inicia franca contra los tiranos de todas las latitudes.

Adelante trabajadores de ORIZABA.

Importante

Canalea el directorio de "Criminal" (Vita Libre) y el "De Juicio Grande" y el Apartado 551 Tampico en su lugar a "Sagitario" Apto. 11. Cecilia, Tampa, Méx.

Proletarios

A la Conquista de la Propiedad

Es de gran necesidad en estos momentos que todos los productores, que todos los que sufren en los antros de explotación, las consecuencias de este régimen brutal, criminal y sangriento, lancen sus gritos de rebeldía, sumándose al de tantos compañeros que en peligro de su libertad y su vida, sostienen el ideal libertario, frente al poder de los tiranos.

La guerra a las organizaciones obreras atraviesa por uno de los períodos más álgidos, no solamente por la crueldad de las medidas puestas en práctica para aniquilarnos, sino por el divisionismo creado dentro del campo proletario, que tan to dificulta la evolución y la revolución de las ideas morales de la humanidad.

Todos estamos de acuerdo en señalar los males que nos agobian, y sin embargo, la división se origina cuando se llega a la discusión de la manera de extirparlos; en esto hay muchas habilidades y algunos convencionalismos.

Nosotros, como Proud'hon, señalamos como único y exclusivo mal, la propiedad; a la obra de la propiedad está organizado el régimen capitalista, régimen de opresión y robo, y sostenido por éste, ricamente acomodado, militarismo, clero y burguesía, y antihumanamente explotadas las masas proletarias.

Por eso, viendo en la propiedad el sostenimiento del régimen, creemos que suprimida, habremos suprimido todo

lo que tiraniza.

A la conquista de la propiedad o a la conquista del taller, de la fábrica y el campo, formemos grupos en los respectivos centros de explotación que se encarguen de llevar a cabo una intensa propaganda que destruya el tópico de la subida de jornales, con esto nada se consigue.

Vallamos por todo, a lo que tenemos derecho; no nos entretengamos en pequeñas contiendas; organicémonos para la conquista final; la conquista de la propiedad; con esto destruiremos el poder del capitalismo, la explotación del hombre por el hombre, los ídolos, las leyes y los amos. Mientras la propiedad exista, no habrá paz ni tranquilidad en el mundo; las guerras y el hambre son efecto de la propiedad.

Destruyémosla y una era de paz y de concordia llevará la tranquilidad a los espíritus y el amor a los corazones.

Para esto no valeis ante nada ni ante nadie, la conciencia de clase y el espíritu de solidaridad debe reinar entre nosotros como única defensa ante la avaricia capitalista y las intemperancias del estado, fuente absorbente del sudor y sangre del proletario.

La propaganda está coartada y perseguida o asesinada los propagandistas; no obstante la propaganda sigue; anarquistas y racionalistas no tiemblan ante la acometida de la bestia.

VEN LUCHARÉMOS JUNTOS

Ven, lucharemos por el bienestar para todos nuestros hermanos que agonizan entre el fango, y que están próximos a perecer sino los salvamos; ven lucharemos juntos, no te muremos indiferente, deja la apatía que es la causa primordial de nuestro malestar. ¿Qué? No te gusta luchar? No tienes por quien sacrificar? Torpe de tí! No tienes una madre que agoniza en el rincón de una baidilla, agobida por el árduo trabajo de largos años, y ahora, falta de fuerza si lo espera la muerte?

No tienes acaso sentimientos humanitarios que te hagan hacer un gesto de rebeldía ante tanta iniquidad de que somos víctimas? Ven, ayúdame a luchar en pro de esa multitud de parias que solo esperan un nuevo redentor que venga a hacer su felicidad; y si a la mitad de la tarea perecemos; la semilla, sembrada ya, la cultivarán nuestros hijos.

Ven, no temas al fracaso, no temas al testarudo tirano que desde su carcomido palacio dicta leyes para regir al pueblo hambriento; escucha los gritos de rebeldía de los oprimi-

dos que cansados de tanta miseria y explotación, se disponen a luchar frente a frente con las tres infames castas que roen las entrañas de todos los pueblos del mundo.

Ves la maldita clerigalla imitadora de Torquemada se apresura a explotar a la humanidad entera porque preciente la hora de su total desaparición, el tirano gobierno trata de castrar a los hombres más avanzados para que no sigan luchando por la reivindicación humana, el imbecil capitalista explota despiadadamente no solo al trabajador; sino también a los hijos del mismo trabajador.

Ven, salgámosle al encuentro y digámosle que eso que ha explotado no le pertenece que es del pueblo productor que por largos años ha robado conforme a las leyes que con el mismo sudor del trabajador ha comprado.

Ven hermano! luchemos deja los prejuicios que te inhabilitan para la lucha, deja los centros de explotación que solo te llevan a la desesperación y a la miseria, ven a luchar por el acercamiento de nuestros ideales de libertad y fraternidad.

Ven! lucharemos juntos J. D. MENDOZA.

Solidaridad para SAGITARIO COMPANEROS.

Por las Agrupaciones

La U. de Fogoneros y Marineros de la Navegación Interior, haciendo un gesto digno que lo reivindicaba de sus pasados errores, se ha lanzado resueltamente a la acción, declarando la huelga a las Cias. Petroleras, debido a los abusos intolerables que con estos compañeros se cometen diariamente.

No estamos bien informados todavía del asunto; pero parece que algunas Agrupaciones de Tampico prestarán todo su apoyo moral y tal vez hasta material de que puedan ser capaces.

Ya informaremos del resultado de la noble lucha a que resueltamente se lanza esta Agrupación.

Solidaridad

PRO PENSIS SAGITARIO

Benjamin Villa	9. 00
F. Rios	4. 00
J.R. Moctezuma	75. 00
A. Mendoza	2. 00
P. Guillén	10. 00
P. Alfaro	5. 00
E. Alviso	1. 00
P. Morán	1. 40
Alfredo a del Castillo	1. 00
José Sanchez	1. 00
F. C. Córdova	10. 00
M. J. Cruz	3. 00
Ignacio Alcalá	5. 00
M. Rivas	1. 00
F. Jimenez	0. 50
Suma total	128. 6

Desgraciadamente algunos políticos, esos aveluchos que en todo se meten para malearlo todo, andan en medio de la danza...

¡Alerta, compañeros Marineros! que esos elementos que con la careta de amigos os venden, no pueden ver cumplidos sus deseos.

SAGITARIO hace un llamado a todos los revolucionarios para que decididamente aprenen su contingente para el triunfo de esta causa.

ARTE

Y Libertad

A un genial escultor le preguntaron:

— ¿Cómo conciliar el arte con la revolución?

Replegó la cortina y dijo: Veí!

Y mostró los presentes una estatua de mármol, que representaba a un esclavo romiendo sus cadenas por medio de una extrema tensión de todos los músculos del cuerpo.

Entonces, uno de los observadores exclamó:

— Que bella es!

El otro dijo:

— Cuanta verdad encierra!

Por el tercero repuso:

— Oh, ahora comprendo el placer de la lucha.

A. J. Kuprin.

Los compañeros que deseen recibir SAGITARIO, deben de comunicarnos para que suscribamos el envío.

La Huelga de

No obstante el tiempo, movimiento sigue con Es decir que los compañeros están dispuestos a nobles sacrificios para que triunfe a la socialista.

Movimientos que se manan propósitos, como ron a la lucha a los corrientemente dejaban sus en las áreas de los potentes que convertirse en fuerzas varoniles y a

A los cuatro mil dos que suman los obreros de mineral, y la finiera de número de las compañías la misma Compañía, que mes se plegaron al movimiento con los camaradas reparticiones.

Ni una sola deserción ya se ha dejado sentir de los huelguistas, por del capitalismo, ha dado caciones, la noticia de la muerte en estos últimos un pequeño incidente, de los trabajadores de fundas convenciones de la fienden, fue suficiente a

Se trató de una sola solapada, tegida en no va misteriosa de conspiración Confederación General de México, a la cual desde po está adherido el Sindicato

A su regreso de la Jalapa, uno de los delegados, informó, entre otros asuntos del Teatro Obrero de 1923, que uno de los táticos para la prontaflicto, era su adhesión a General de Trabajadores

Ahora bien; al otro asamblea para dejar defilado el asunto, y fue donde sin ton ni son, dejes se desbordaron en a calumnias contra la C delegados, compañero Valadés levantó los cargos e te se le pretendían imo los acusadores conforme Miguel Peña, que no s causa se negó a asistir a probar las injurias lanzadas. T y su delegado, y p asamblea lo suspendió movimiento, ya que antes ventilara en forma el asunto

Por nuestra parte no queramos en juicios que e juzgar a su capricho, pe tantas cosas en nuestros a os, que no sería difícil Peña, tuviera por ahí sus

Es tanto el contagio e mos en algunos estados e y presidentes, que cuando toca esta tarea, casi nos hombres perdidos.

Por, en fin, los compañeros huelguistas, son ya pues para velar por la movimiento y por la convenciones.

¡Adelante, pues, y que no sea que brandada por ncia agena a nuestros pntos intereses!

Una vez más, ¡V!

TRABAJAD

En apoyo de los obreros huelguistas en no compréis los cerillos marca "El Fenix".

¡Boycot, trabajad los que vayais a comprar, reñunad la mar

Los trabajadores para que cooperen voluntariamente con el dinero que puedan a fin de enviarlo a Ángel como a las demás compañías que con él han sufrido tan larga como injusta con la sig...

Toda remesa de dinero puede ser dirigida a H. Rulfo, 4529 Shattuck, Ave., Oakland, Calif. o a H. Rulfo, Libros de Rivera, Apartado Postal No. 11, Cecilia, Tampa, Méx.

SAGITARIO es el órgano de fomento de los intereses de los obreros, a través de financiamiento voluntario y...

Los compañeros que deseen recibir SAGITARIO, deben de comunicarnos para que suscribamos el envío.